
 
 
 
 
 
 
 

Comune di Gualtieri Sicaminò 
 

Città Metropolitana di Messina 
 

  O r i g i n a l e   di deliberazione del Consiglio comunale 
 

 
         N. 38 

 
  del 13.12.2022  
 

 
Oggetto: Impegno a promuovere la sostenibilità energetico ambientale dei Comuni
Siciliani attraverso la costituzione di Comunità di Energie Rinnovabili e Solidali. 

 
 
                   L’anno duemilaventidue, il giorno tredici, del mese di dicembre, alle ore 14,00 e segg. in 
Gualtieri Sicaminò, nei locali della sala polifunzionale del Centro diurno di P.zza Duomo, convocato per 
determinazione del Presidente, Dott. Maio Federico, come da avvisi scritti in data 07.12.2022                    
prot. n. 8011 notificati in tempo utile al domicilio di ciascun Consigliere, il  Consiglio Comunale si è riunito 
in seduta di prima convocazione ordinaria. 
 

Risultano all’appello nominale: 
 

                        Presenti:                                                                               Assenti: 
  

1. -  Maio Federico              1.- Scibilia Nicola 
2. -  Parisi Maria Teresa                                                                     2.- Patti Francesco 
3. -  D’Amico Antonella                                                                    3. - Cassisi Domenico 
4. -  Mondì Marco                                                                                                                                                  
5. -  Previti Domenico                                                                                                                

   6. -  Bonarrigo Maria   
                                                                                                                                                     
    
    
    
     
   
                    
Presenti n. 6                                                                                                                Assenti n. 3  
    
                   
             Partecipa ed assiste il Segretario Comunale, Dott.ssa Donatella Costanzo Bana.     
 
             Assume la presidenza il Dott. Maio Federico, il quale constatata la legalità dell’adunanza per la 
presenza in aula di n. 06 Consiglieri Comunali su n. 10 assegnati al Comune e su n. 09 Consiglieri in carica, 
dichiara aperta la seduta e pone in discussione l’argomento in oggetto, regolarmente iscritto all’ordine del 
giorno. 
Sono presenti per l’Amministrazione l’Assessore Maria Briguglio, l’Assessore/Consigliere Maria Teresa 
Parisi ed il Consulente dell’Amministrazione Dott. Orazio Mammino.  
 



Il Presidente del Consiglio Comunale dà lettura della proposta di deliberazione C.C. n. 58 del 28.11.2022 relativa 
all’argomento in oggetto. 
Ultimata la lettura chiede se ci siano interventi in merito, chiede ed ottiene la parola il Consigliere Parisi: 
l’Amministrazione ha partecipato alla linea di finanziamento, non era automatico ricevere i fondi, bisogna partecipare 
ad un bando. 
E’ una direttiva a livello europeo e nazionale e per ogni regione vengono poi concessi i contributi. 
Siamo stati tra i 300 comuni che hanno ottenuto il finanziamento, questo finanziamento a cosa servirà? A fare partire lo 
sviluppo, il cammino delle comunità, verso la sostenibilità energetica e si è pensato che è giusto che sia il proprio 
comune che dia delle indicazioni per risparmiare sul proprio consumo, anche per invogliare i privati che siano essi 
cittadini o commercianti, a seconda della realtà in cui si trova, a realizzare l’obiettivo di fare diminuire il consumo 
energetico. 
I comuni dovranno farsi promotori di queste iniziative isolatamente oppure in unione con altri comuni individuando 
delle risorse per promuovere servizi di settore. 
Questo servirà a reperire finanziamenti attraverso progettazioni. 
Questo è il primo passo per la realizzazione del programma generale. 
Anche i privati parteciperanno, ci vuole la loro collaborazione. 
E’ il totale del risparmio energetico, programmato non iniziative singole di cittadini. 
Dobbiamo anche essere capaci di reperire e spendere fondi, per una energia comune. 
Ci sono comuni che non hanno completamente sistemi, noi siamo avanti. 
La comunità energetica punta a fare diventare le comunità locali piu’ autosufficienti dal punto di vista energetico. 
Concetto antico. 
Recuperare questa autosufficienza specialmente ai giorni nostri ci darebbe una maggiore sicurezza. 
Consigliere Bonarrigo: il vantaggio è quello di reperire energia pulita, lo svantaggio è quello di reperire delle 
piattaforme dove posizionare questi sistemi, dovrà essere il Sindaco ad individuare queste aree idonee. 
Assessore Briguglio: Si tratta di un ambizioso progetto per la produzione di energia green, si realizzeranno sistemi a 
basso impatto ambientale. 
Consigliere Parisi: Si è d’accordo nel sostenere che occorre individuare bene le zone in cui collocare questi pannelli o 
altri sistemi di produzione energetica. 
Consigliere Previti: Noi siamo sul “pezzo” come si dice in gergo giornalistico, perché stiamo discutendo di una 
situazione che è molto più grande della nostra piccola comunità, anche se le case di Gualtieri fossero trasformate in 
risparmio zero e autonomia assoluta contribuiremmo per una parte infinitamente piccola. 
Siamo sul “pezzo” anche perché proprio ieri è stata effettuata la verifica sperimentale di una produzione di “energia a 
fusione” che per la prima volta produce energia un poco di più di quanto ne serva per produrla. 
Un nuovo risultato nel rapporto tra dare e avere. 
E’ il futuro, anche se ci vorranno almeno 30 anni per renderla diffusa ed utilizzabile da tutti. 
Siamo alla scienza pura. 
Ci sono tante tabelle, compresi i dati su Gualtieri, mi sono chiesto chi si è occupato della raccolta di questi dati? 
Consigliere Parisi: si riferisce al PAESC. 
Consigliere Previti: Possiamo parlare dei due punti congiuntamente? Tra i compiti che il comune si assume con questa 
decisione, c’è il monitoraggio, che non è semplice, in alcune tabelle – piacerebbe sapere quanto sono aggiornate – 
perché vengono citate numero di macchine a gas, a benzina,etc. 
Ci sarà una banca dati da qualche parte, ovvero sono stati forniti dal nostro personale. 
Nelle stesse tabelle alla voce finanziamenti ho visto in alcuni finanziamenti regionali, in molti c’è scritto risorse delle 
casse comunali. Capisco quindi che il finanziamento non coprirà tutto.  
A questo proposito proprio come finanziamento state seguendo la via crucis del super bonus, siamo in piena 
contraddizione con lo spirito di questo programma. 
L’ambiente è caro a tutti ed è per questo che verrà approvato, ma è molto complesso. 
Consigliere Parisi: il progetto è stato sviluppato da un professionista esterno. Probabilmente per i pannelli si è 
aggiornati con nostro personale, per le auto non so se esiste una banca dati da qualche parte. 
Si tratta di vari step, che svilupperemo con attenzione, passi successivi. 
Consigliere Previti: tra le pagine ho visto citato il super bonus, probabilmente questo programma è stato elaborato 
prima delle problematiche del super bonus, esprimo quindi le mie perplessità, perché è cambiata l’aria politica si sono 
poi messi dei paletti. 
Assessore Briguglio: Era iniziato con tutte le buone intenzioni e poi si è perso successivamente, si è avuto un aumento 
sconsiderato dei costi e poi si è manifestata una truffa nei confronti dello stato. 
Consigliere Parisi: Spero che non ci sia una battuta d’arresto in questo governo per le tematiche ambientali, perché è 
importante che si lavori in questo campo. 
Consigliere Previti: Per quanto riguarda il super bonus non c’è una battuta di arresto, ma è stato prorogato al 
31.01.2023, che vuol dire? Che respiro può avere un’impresa? Due mesi? Siamo alle solite. 
Consigliere Bonarrigo: è necessario che vengano sbloccati i fondi in questo momento per dare un respiro alle ditte. 
Affinchè proseguino i lavori iniziati. 



Consigliere Previti: A proposito degli impegni che stiamo assumendo a carico di chi viene dopo, il Sindaco che 
presiede questo comitato di regia, tra i suoi compiti ha quello di coinvolgere i cittadini in iniziative tendenti a questa 
finalità. 
Non con avvisi ma con veri e propri monitoraggi. 
Mettere d’accordo i cittadini, pungolarli. Bisogna trovare una sede fisica. 
Consigliere Parisi: Infatti le prime somme che ci verranno erogate serviranno proprio a realizzare questa campagna di 
informazione. Per rendere edotti i cittadini. 
Assessore Briguglio: In questo momento la Regione Siciliana ha approvato la proposta di costituzione della CER. 
Presentata dal nostro comune ed ha assegnato secondo un criterio di densità della popolazione una cifra irrisoria di 
10.906,40 euro. 
Questa è la cifra solo per formare e costituire questa commissione di studio per avviare il lavoro. 
Consigliere Bonarrigo: L’assegnazione è stata fatta con un criterio oggettivo del numero di abitanti. 
Consigliere Parisi: Occorreva comunque fare una richiesta, non tutti hanno preso il finanziamento. 
Consigliere Previti: Un ultima osservazione, nell’ultima parte del Paesc si parla di problemi idrogeologici, viene citata 
la Sicilia per due aspetti: per la fragilità del territorio ed il clima. 
Il clima sta rendendo a rischio desertificazione il centro della Sicilia, la provincia di Enna e a rischio frane la parte 
orientale della Sicilia. 
Per caso oggi sono venuti a fare visita al comune due dipendenti della Autorità di Bacino, per i quali mi sono 
interessato, ma solamente per fare notare e sollecitare il problema di Gualtieri. 
Oggi è stato fatto un sopralluogo, hanno fatto una valutazione e hanno comunicato che la situazione di Gualtieri non è 
da lamentarsi, rispetto a condizioni molto più critiche. 
Sarà fatto un verbale da questi funzionari. 
In assenza di ulteriori interventi il Presidente del Consiglio Comunale sottopone ai voti la proposta con il metodo di 
votazione per appello nominale. 
Presenti votanti n. 6 
Tutti favorevoli 

IL CONSIGLIO COMUNALE 
- Acquisiti i pareri allegati alla proposta resi dai responsabili dei servizi, ai sensi dell’art. 49 del   
   D.l.gs. N. 267/2000; 
- Riconosciuta la propria competenza così come previsto dall’art. 42 D.lgs. N. 267/2000; 
- Udito l’esito della proclamazione; 

DELIBERA 
 

1) Condividere ed approvare la proposta di costituzione della/e Comunità Energetica Rinnovabile e 
solidale assumendo gli impegni tutti descritti nelle premesse; 

2) Dare mandato al Sindaco: 
a) per l’identificazione del modello organizzativo per la realizzazione e l’asservimento degli impianti 

alla Comunità ovvero: 
- mettere a disposizione un’area di proprietà comunale e prevedere la realizzazione di un 

impianto; 
- mettere a disposizione un’area di proprietà comunale e prevedere di affidare il finanziamento 

per la realizzazione di almeno un impianto a un soggetto terzo; 
- aggregare i soggetti disponibili a mettere nella disponibilità delle Comunità le aree dove 

realizzare gli impianti e/o i propri impianti; 
b) assumere la figura di Presidente della/e Comunità da costituire; 
c) prevedere termini per l’adeguamento degli strumenti di programmazione necessari a garantire 

l’avvio delle attività; 
d) predisporre manifestazione di interesse per aderire all’iniziativa, a seguito di pubblicazione di avviso 

pubblico, volta a raccogliere le adesioni alla Comunità in cui siano specificati eventuali requisiti 
relativi alla partecipazione dei soggetti come previsto dall’art. 4 del Bando; 
 

3)  Di pubblicare il presente atto all’albo pretorio on-line dell’Ente ai sensi della Legge n. 69/09 e ss.mm.ii. e 
nella sezione dedicata di “Amministrazione Trasparente”. 
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